

PABLO SEMÁN

coordinador

**EL ASCENSO
DE MILEI**

Claves para entender la derecha libertaria
en Argentina

Autores:

Sergio Morresi

Ezequiel Saferstein

Pablo Semán

Melina Vázquez

Martín Vicente

Nicolás Welschinger

Índice

Introducción. La piedra en el espejo de la ilusión progresista	9
<i>Pablo Semán</i>	
Seis determinaciones en busca de entender la construcción libertaria	16
Las bases históricas de una nueva sensibilidad política	22
El consenso progresista perforado	28
Cómo leer la novedad sin exotizarla	32
1. Rayos en cielo encapotado: la nueva derecha como una constante irregular en la Argentina	43
<i>Sergio Morresi, Martín Vicente</i>	
Historia de la novedad: dos familias derechistas	45
La grieta dentro de la grieta: un quiebre por derecha	56
2. Los picantes del liberalismo. Jóvenes militantes de Milei y “nuevas derechas”	81
<i>Melina Vázquez</i>	
Ciclos de movilización, derechas y disputas por la representación de las juventudes	83
<i>Pandenomics</i> y el llamado a las juventudes libertarias	91
Jóvenes y de derecha	97

3. Entre libros y redes: la “batalla cultural” de las derechas radicalizadas	123
<i>Ezequiel Saferstein</i>	
La cultura masiva como campo de disputa	130
Los distribuidores de ideas y artefactos culturales	138
Apropiarse de la batalla cultural	151
4. Juventudes mejoristas y el mileísmo de masas. Por qué el libertarismo las convoca y ellas responden	163
<i>Pablo Semán, Nicolás Welschinger</i>	
Sitiados simbólicamente	163
El mercado vivido y el liberalismo de masas	167
Mejorismo: el valor moral y político de afrontar la intemperie	179
La reacción contemporánea: ¿por qué el libertarismo convoca y el mejorismo responde?	182
La categoría “derecha” en el electorado de Milei	196
Acerca de las y los autores	203

Introducción

La piedra en el espejo de la ilusión progresista

Pablo Semán

A inicios de 2023, La Libertad Avanza (LLA) —el partido que disputó con éxito la presidencia de la Argentina en noviembre de ese año— era considerado por buena parte de los observadores poco más que una curiosidad evanescente. Este libro describe la historia de las ideas y los mundos sociales en que toma forma y volumen la fuerza política de extrema derecha que finalmente conmovió el panorama electoral y la agenda política del país.

La Libertad Avanza constituye una experiencia que canalizó una corriente social, potenció la crítica del Estado, de los partidos políticos y de la economía y, finalmente, transformó las coordenadas del debate político. Incluso con independencia del resultado electoral del balotaje (que ganó por amplio margen frente a Sergio Massa, el candidato oficialista del peronismo), el dirigente libertario Javier Milei radicalizó visiones económicas y políticas de las derechas. Al mismo tiempo, engendró una alternativa a la expresión *mainstream*, encarnada por algunos de los más influyentes protagonistas de Cambiemos (la coalición de centroderecha que, con el liderazgo de Mauricio Macri, gobernó entre 2015 y 2019 y tenía posibilidades ciertas de triunfar ante un peronismo erosionado por la imposibilidad de superar las limitaciones que lo habían llevado a la derrota en 2015).

¿Qué es esto? Empecemos por arriesgar una respuesta parcial cuyos hilos este libro seguirá en detalle: LLA es un liderazgo y una organización política de derecha radical que, en el seno de una disputa histórica, resulta de a) un *fusionismo* que permite contener las tendencias centrífugas y renueva su

identidad superando los tabúes de las versiones anteriores de esa tradición (como postulan Sergio Morresi y Martín Vicente en el capítulo 1), b) su capacidad para formar una derecha popular capaz de superar la endogamia social o los reparos antiplebeyos de las élites (como demuestra Melina Vázquez en el capítulo 2), c) la construcción de una cultura crítica que protagoniza una batalla cultural en escenarios masivos y digitales (como desarrolla Ezequiel Saferstein en el capítulo 3), d) el lazo que se establece entre ese proyecto y amplios sectores sociales que reaccionan al problema irresuelto del modelo económico y el encapsulamiento de las dirigencias (como argumentan Pablo Semán y Nicolás Welschinger en el último capítulo). Una fuerza que, en síntesis, entrelaza la protesta contra el presente y la resignificación de la libertad en una apuesta que confluye con las versiones actualizadas y más agresivas del neoliberalismo contra las dimensiones sociales de la democracia y, a veces, contra las dimensiones liberales y democráticas de la república. Cada uno de los ítems señalados ha sido objeto de una investigación empírica por parte de los autores de este libro, que desde 2019 observan y analizan las ideas, las prácticas culturales y políticas de los libertarios y las adhesiones sociales al liderazgo de Milei y a su contenido doctrinario. No conocemos el conjunto del universo libertario ni todas sus instancias, pero la entrada empírica a través de algunos de sus segmentos más relevantes podrá darnos una imagen del conjunto. Esta introducción intenta enmarcar los hallazgos de nuestras investigaciones y el modo en que dialogan entre sí.

¿Cómo fue posible la emergencia de esta fuerza que sorprende, muchas veces, indebidamente? Nos encontramos ante una situación que presenta desafíos y amenazas graves e inusitadas, aun cuando no conozcamos su magnitud. Por un lado, LLA surge de una forma tan enérgica y desproporcionada respecto de las estructuras y caudales políticos existentes, que todo sucede como si a través de esta fuerza se expresaran un perfil y una dinámica social que esperaban de un proceso político unas pocas acciones constitutivas, el toque de la varita

mágica de la historia. Por otro lado, ese trabajo político, ideológico y organizativo ha sido tan pertinente, tan complejo y tan específico, que actualizó de forma acelerada las potencias del proceso social.

Entre las intervenciones pioneras que supieron advertir e incluso anticipar, desde diferentes ángulos, lo que estaba sucediendo en el ámbito mundial y local, no pueden ignorarse los trabajos de Cass Mudde sobre la ultraderecha, los de Adam Przeworski acerca del divorcio entre capitalismo y democracia y los de Steven Levitsky sobre las reversiones posibles de la democracia. En un plano más específico, importa destacar el aporte del historiador, analista y periodista Pablo Stefanoni, que señaló y describió de forma exhaustiva y sistemática la arquitectura de estas corrientes en el escenario mundial. Quienes participamos de este volumen hemos argumentado en distintas oportunidades sobre la importancia de estudiar la evolución de estas corrientes políticas y hemos alertado en artículos y libros acerca del deslizamiento hacia “la derecha de la derecha” por causas propiamente políticas, pero también económicas, sociales y culturales.¹

¿Cómo explicar la irrupción de La Libertad Avanza? La respuesta requiere algunas consideraciones preliminares.

El escenario geopolítico global supone fuerzas y recursos financieros, ideológicos y comunicacionales que operan como nutrientes de la formación de LLA. Y no hay que ignorarlo de ninguna manera. Pero Milei no es Jair Bolsonaro ni Donald Trump ni un plan perfecto de la internacional negra, sino un fenómeno que tiene parecidos de familia con ellos, pero que metaboliza y hasta radicaliza esas experiencias. Después de todo, Milei tiene un ascenso más abrupto, más acelerado y desde posiciones más marginales que las de los líderes

1 Entre otros textos, véanse Morresi (2014), Morresi, Vicente y Saferstein (2020), Saferstein (2019), Semán y Welschinger (2023), Vázquez (2022), Vicente y Cantera (2022).